

¿Se planea ola de violencias en C. R.?

LIBERTAD

Director
OVIDIO SALAZAR

Sábado 25 de abril de 1964
No. 74 — AÑO 2

San José, Costa Rica, A. C.
Impreso en Imprenta Elena

Todo parece indicar que el "Movimiento Costa Rica Libre" sirviéndole de mampara a un grupo de cubanos hace preparativos para crear en nuestro país un clima de violencia propicio al golpe de Estado. Los militares centroamericanos también andan en esta danza.

Se han producido en los últimos días una serie de hechos que en nuestro concepto revelan que hay en nuestro país fuerzas interesadas en crear un clima de violencia.

En Turrialba, como lo informamos en artículo aparte, un grupo de jóvenes debidamente organizado, pretendieron impedir, lanzando piedras y gritos, que se diera una conferencia en un local del Centro de Estudios Sociales.

Ese mismo grupo, más tarde, apedreó casas particulares y llevó a ca-

bo una serie de represalias contra estudiantes que habían asistido al Centro de Estudios Sociales.

Para nadie es un secreto que semejantes hechos han sido movidos en Turrialba por el "movimiento Costa Rica libre" que está recién organizado en ese lugar. Para justificar todos esos atropellos ante la opinión pública arman y publican verdaderas novelas sobre el reclutamiento del comunismo en Turrialba.

El periódico "La República" de-

(—Pasa a la Pág. 7—)

Gran acto de solidaridad con el pueblo cubano

Texto del memorial enviado a la Asamblea Legislativa.

Con el éxito esperado se llevó a cabo el viernes, 17 de este mes, un gran acto de solidaridad con Cuba en la sala de la Sociedad Costarricense de Amistad con los Pueblos. Lleno hasta el máximo, en medio de gran entusiasmo, el local se hizo pequeño para contener a tantos asistentes que acudieron a respaldar el llamamiento que en el número anterior de LIBERTAD había hecho el profesor don Ovidio Salazar, en su calidad de miembro directivo de la Sociedad, para que el pueblo cos-

tarricense demostrara su determinación de defender la paz, el derecho de autodeterminación de la república de Cuba y la integridad del territorio de Costa Rica, que está siendo mancillado con preparativos de agresión por los fascistas criollos del "movimiento Costa Rica libre", los cuales alientan a los exilados cubanos en sus peligrosas andanzas anticubanas y anticostarricenses, en confabulación con los Somozas.

Coincidió la realización de este

(—Pasa a la Pág. 7—)

Qué harán tabacaleros de Puriscal el año entrante?

El agricultor puriscaleño don Antonio Morales es un hombre que ha luchado siempre por resolver los problemas de su cantón. La difícil situación que confrontan los productores de tabaco lo mantiene preocupado y en actitud de lucha. Uno de nuestros redactores habló con él esta semana para saber cuál es la situación actual de los tabacaleros puriscaleños, ante los problemas que les crea la ceniza, y ante otras calamidades. Don Antonio nos dijo:

"Yo no sé que van a hacer el año

entrante los tabacaleros. El panorama es poco halagador ¿Van a sembrar tabaco bajo la lluvia de ceniza, si ésta continúa? ¿Sembrarán en Quepos, como quiere la Junta del Tabaco, sin tener conocimiento pleno sobre los resultados que tendrá la siembra en nuevas condiciones de clima y fertilidad? ¿Se contentarán con no sembrar nada? Estos son los problemas que confrontan ahora los puriscaleños.

La siembra de este año no alcan-

(—Pasa a la Pág. 7—)

De quién son las 103.000 hectáreas

El ITCO ha realizado, en colaboración con la JAPDEVA, un estudio sobre la tenencia de tierras en la zona de las Lagunas del Tortuguero, susceptibles de ser habilitadas por la canalización que se proyecta y que al parecer, ha comenzado. Según los informes de los diarios el estudio comprendió una faja de territorio de diez kilómetros de ancho, por 107 kilómetros de largo, desde Moín hasta la Barra del Colorado, con una superficie total de 107.000 hectáreas. De ese total, según las mismas fuentes, 4.661 hectáreas corresponden a los fundos de 564 ocupantes, sembradas de coco, cacao, banano y pasto. Una parte de esta área está en charrales.

Curiosamente el informe no dice lo principal: a quién o a quiénes pertenecen las restantes ciento y pico de miles de hectáreas que dan la diferencia entre el área total, abarcada en el estudio que repetimos que es de 107 mil hectáreas y las

de las tierras que van a ser habilitadas en el Atlántico con las obras de canalización del Tortuguero

4.661 hectáreas correspondientes a los 564 ocupantes.

Como se comprende, esta es una cuestión vital para la determinación de la política que se ha de seguir con las tierras habilitadas con los

trabajos de canalización de la zona de Tortuguero.

Hay que preguntar; por qué calla el ITCO y por qué calla la prensa pro-imperialista y oligarca a quién o a quiénes pertenecen las

tierras en cuestión? Por qué no dicen quiénes tienen y pretenden tener, la propiedad sobre más de cien mil hectáreas de tierras que van a ser habilitadas con obras públicas y si se dan los datos referentes a las

Otra vez el Canal de Nicaragua

Costa Rica no quiere ni el canal ni que se utilice su nombre para chantajear a Panamá.

El viejo asunto del Canal de Nicaragua, utilizando aguas y territorio también de Costa Rica, ha sido puesto de nuevo en el tapete, aunque no sabemos si se hace con el propósito de chantajear a Panamá en los momentos en que se negocia un nuevo tratado canalaro, o si se

trata de verdad de construir un nuevo canal interoceánico.

Los hechos son los siguientes: El Presidente Johnson dio a conocer el 18 del corriente un acuerdo con Colombia para realizar un estudio topográfico con miras a la construcción de un nuevo canal a la altura

del mar. Johnson también "previó" acuerdos similares al concertado con Colombia, con otros países". Luego el Departamento de Estado dijo que "también con Nicaragua y Costa Rica se procurará estudiar las posibilidades de abrir un canal y que la

(—Pasa a la Pág. 2—)

finquitas de los ocupantes precarios?

En nuestro concepto el ITCO tiene la obligación de dar pronto una respuesta clara a estas cuestiones. Un problema tan serio no se puede resolver de espaldas a la opinión pública.

Aun a riesgo de equivocarnos, queremos adelantar que existe la sospecha de que la información que pedimos no se ha hecho pública, porque la mayor parte de las tierras afectadas están bajo títulos en poder de la United Fruit Co., y de una serie de terratenientes limonenses, paniaguados del Gobierno, que piensan hacer clavos de oro especulando con los títulos mal habidos de las tierras en cuestión. Obvio es decir que también los presuntos títulos que pretendiera poseer la Compañía Bananera son de más que dudosa legitimidad, pues gran parte de la zona abarcada en el estudio está contemplada dentro de la mi-

(—Pasa a la Pág. 7—)

La embajada americana por medio del movimiento Costa Rica libre quiere que corra la sangre del pueblo de Turrialba

El pueblo de Costa Rica debe presionar para que se ejecute la ley de tierras en todos sus aspectos positivos

Algunos educadores que no entienden cabalmente su misión, secundan la provocación azuzando a los estudiantes. Lo que en estos días comenzó con pedradas puede convertirse en una ola de violencia muy seria

Nuestro corresponsal en Turrialba ha informado esta semana de graves hechos ocurridos en aquella localidad. Una reunión efectuada en el Centro Obrero de Estudios Sociales de aquel lugar en la que habló el Lic. Manuel Mora, fue atacada por provocadores del movimiento Costa Rica libre y por algu-

nos estudiantes azuzados por ellos. La policía y el resguardo, aunque estuvieron presentes, se concretaron a mirar aquellos desmanes, alegando absurdamente que "debían ser imparciales".

En Turrialba se ha desatado en las últimas semanas una ola de his-

(—Pasa a la Pág. 2—)

Don Luis González no podrá demostrar que yo dijera una sola mentira

Un redactor de LIBERTAD tuvo el agrado de entrevistar a don Luis Alberto Jaén a quien le preguntó:

—Díganos, ¿cómo va su polémica con el Presidente Municipal?

(—Pasa a la Pág. 8—)

Tal fue una de las ideas dominantes en el Seminario sobre problemas agrarios realizado los días sábado y domingo de la semana pasada bajo los auspicios de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses.

Durante los días 18 y 19 de abril se ha realizado en la ciudad de San José un Seminario sobre Problemas Agrarios. Este evento fue organizado por la Confederación General de Trabajadores, y a él asistieron delegados de diversos lugares del país, pero principalmente de aquellos en que hay núcleos campesinos en con-

flicto con los latifundistas, y de aquellos en que hay agudos problemas de falta de tierras.

Uno de los principales aspectos del seminario fue el referente a la discusión sobre lo que ha hecho el ITCO en año y medio de labores. El informe general que se hizo y los

(—Pasa a la Pág. 7—)

REFORMAS ELECTORALES

La Comisión Dictaminadora sobre el proyecto de reformas al Código Electoral, formulado por el Tribunal Supremo Electoral, está trabajando y en cualquier momento someterá su dictamen a consideración de la Cámara en Pleno. Mientras tanto, la prensa calla y la opinión pública también. No obstante este silencio, se trata de una cuestión del máximo interés público.

Está planteada en primer lugar la siguiente cuestión de procedimiento. ¿El rechazo por la Asamblea de las reformas propuestas requiere una simple mayoría de votos o requiere dos tercios de los mismos? La Constitución dice que las reformas electorales deben ser consultadas de previo al Tribunal Supremo Electoral y que la Asamblea no puede desechar el criterio de dicho Tribunal con menos de dos tercios de sus votos. Pero aquí se plantea la cuestión de si la Asamblea puede, por simple mayoría de votos, rechazar un proyecto de ley emanado del Tribunal. En nuestro concepto sí, pues la constitución no dice que la Cámara pierda su facultad de rechazar proyectos de ley por simple mayoría de votos en materia propuesta por el Tribunal, lo que no puede hacer es introducir reformas no aceptadas por dicho organismo por no menos de dos tercios de sus votos, que es otra cosa.

La cuestión de fondo es la propuesta para que se eleve el número de adhesiones necesarias para la inscripción de un partido en escala nacional de tres mil, como lo dispone actualmente el Código, a casi ocho mil y proporcionalmente para los partidos que se quieran inscribir en escala provincial.

Se trata, por lo tanto, de crear obstáculos para que los pequeños partidos, de entraña popular casi siempre, se puedan inscribir. Se trata, pues, de una maniobra eminentemente antidemocrática y oligárquica, inspirada en fines politiqueros de bajo linaje. El pretexto es que se pretende impedir la inscripción de los llamados partidos "turecas". Pero este argumento no resiste el menor análisis. En efecto, son los grandes partidos los que inscriben "turecas" y nada les impedirá seguirlo haciendo con la reforma propuesta, por lo menos en cuanto a este aspecto del número de adhesiones. Un partido grande puede distribuir sus adhesiones, en dos, tres o más partidos con grupos de diez mil cada uno, por ejemplo.

Se rumora que en realidad de lo que se trata es de cerrar el paso a grupos disidentes dentro de los partidos mayoritarios. En este caso la reforma es también eminentemente antidemocrática.

En algunos mentideros políticos se dan hasta nombres propios. Se asegura que la reforma se propone impedir que el Dr. Oreamuno y los diputados Tattenbach y Ortuño, inscriban sus partidos. Por supuesto también se trata de cerrar el paso a los partidos de izquierda llamados moderados. Es decir, se intenta ya no tan sólo impedir que los comunistas participen en las elecciones con su propio partido, sino impedir que cualquier partido de izquierda moderado pueda intervenir en el proceso electoral.

Una cuestión tan delicada como ésta ha sido sometida a la Asamblea en momentos en que se plantea la contienda político-electoral, es decir, en momentos en que los diputados, más que al interés general de la república, como nunca responden al interés particular del bando político que les dio curul.

★

LA COLUMNA DE SAN SIMON ESTILITA

En la Columna de La Nación del lunes pasado se dicen unas cosas del gran poeta chileno Pablo Neruda, que sólo en una aldea perdida y suscrita por algún alelado Sancho Panza se pueden admitir.

Pablo Neruda, poeta de un vigoroso estilo inconfundible, creador de audaces y expresivos epítetos que transforman en lo profundo el sentido de las cosas, así como artífice de insospechados giros, llena de fecundidad con ellos y con santa obsesión de justicia sus cantos y sus poemas, sin caer nunca en absurdos vacíos, en urgencias ni en los rípidos existencialistas que amontonan los que, disecando las palabras, las hacen sonar luego, ayunas de sentido en pueril tintineo.

Neruda es un cantor de inmensidades en armonías y formas subjetivas que se elevan, se entrelazan y se unen, creando nuevos ritmos de amplia vibración y de una pura y genuina calidad poética que sería ridículo ponerse a discutir a estas alturas.

Por eso no es posible admitir como se dice en la Columna de La Nación que la fama de Neruda haya sido hecha en forma artificial "por la maquinaria de publicidad del comunismo mundial".

Ante esto cabe preguntar si serán suficientes las maquinarias de publicidad para fabricar grandes poetas y grandes artistas, porque la reacción con sus enormes mecanismos publicitarios produce aquellos artículos, pero tan pequeños y de mala calidad que apenas si vienen a servir para consumo de campanario. Y es que las Musas de tontas no tienen un pelo.

Tampoco es posible seguir leyendo la Columna de marras, sin apresurarnos a refutar esto de que en la obra de Neruda haya "algunos aciertos y también abundante paja". Ante el poeta se descubren tirios y troyanos y no es posible en tan pocos renglones aquilatar en toda su amplitud obra tan vasta. Pero lo que sí nos parece que contiene mucha paja es esta columna que venimos comentando.

En cuanto al columnista se nos ocurre hallarle mucho parecido con un santo anacoreta de principios del cristianismo que se llamó San Simeón Estilita. De este hombre de Dios cuentan que pasó gran parte de su vida encima de una columna, donde, según parece se encaramó para no tener nada que ver con la gente ni volverse a enterar de lo que pasaba en el mundo. Y sólo así se puede uno explicar que este nuevo Estilita no se haya enterado de que Pablo Neruda es un gran poeta.

MARIA AGUILAR TORRES.

55 mil hectáreas arrasa una compañía norteamericana

Los gobernantes nuestros, naturalmente los gobernantes pasados, sabiendo que Costa Rica es un país montañoso y que en esa montaña había una inmensa riqueza, respondiendo a su bondad con las generaciones futuras, se vinieron preocupando por ajustar la legislación forestal en el sentido de que no fueran explotados los bosques irracionalmente. Se reguló para que los árboles productores de gomas naturales, medicinales e industriales merecieran especial atención. Es así como ha existido todo el tiempo, involucrada a la Ley Forestal una tasación para la explotación de gomas naturales. Estas gomas las producen, entre otros, los siguientes árboles: Nispero (achras) Leche de Vaca (brosimum) caucho, etc. Industriales: Camibar, etc. Son grandes las entradas que el Estado ha percibido por las exportaciones de gomas y demás, pero serían mucho mayores si siguiéramos con esa política, ya que el leche de vaca, para sólo hablar de una goma de árbol, alcanza un precio hasta de setenta dólares en el mercado internacional, el quintal, y ese árbol es uno de los que en mayor cantidad puebla nuestros bosques en la Península de Osa. Además, nuestros bosques en la Península de Osa son ricos en maderas duras. Cedro, pochote, corteza, iras, maria, cativo, espabel, cenizaro, laurel etc. Son esos árboles maderables los más abundantes en dichos bosques. La legislación venía consistiendo en limitaciones a la explotación irracional de nuestros bosques. Una solicitud de explotación

de maderas o gomas, para poder materializarse en contrato, debe pasar por las siguientes condiciones: si pasaba de mil hectáreas el área solicitada, y de acuerdo con la última Ley Forestal, ésta debe ser aprobada por la Asamblea Legislativa. Además, debe presentarse solicitud al Departamento de Tierras y Bosques anterior, y al Inst. de Tierras y Colonización en la actualidad. Dicha solicitud debe ir acompañada de un croquis del área que se piensa explotar. Previa inspección de un delegado de la dependencia y recuento de la madera que se pretende explotar, presentar un plan de silvicultura, depositar en el ITCO por adelantado los impuestos correspondientes, pagar una suma anual por hectárea de cincuenta y dos colones, y cumplir el contrato en todas sus partes, o someterse a la pérdida total de todos los depósitos y caducidad del contrato. Muy a menudo leemos en la prensa que el Resguardo ha detenido y puesto a la orden de las autoridades competentes a personas que estaban trasgrediendo la Ley Forestal, y nuestra solidaridad es para la autoridad. Todo esto, hasta que apareció la Compañía Osa Productos Forestales S. A. Adios la ley. La Osa Productos Forestales S. A., se dice dueña de cincuenta y cinco mil hectáreas de bosques naturales que está convirtiendo en tierra arrasada en la Península de Osa. Es una batalla que tiene emprendida contra la montaña la Osa Productos Forestales S. A., y que va a ganar, porque los árboles no tienen cómo defenderse. Leche de

Vaca, Camibar, Caucho, tuno, con todo y que es prohibido terminantemente cortarlos, están cayendo vencidos por las máquinas cortadoras de maderas que esta Compañía posee. Están siendo cortados despiadadamente toda clase de árboles por dicha Compañía en la Península de Osa. Para ello cuenta con los adelantos más modernos en esta materia, así como toda clase de facilidades en este negocio. Los trabajadores que ocupa esta Compañía, viven en las condiciones más inhumanas. Los trabajadores son conducidos a los centros de trabajo en lanchas de la Compañía, y aunque se muestren inconformes con el trabajo, no es muy fácil emprender el regreso, ya que como se dice, los medios de transporte le pertenecen a la Compañía. No cuenta estos trabajadores con atención médica, en ocasiones van a la montaña sin suero antiofidico, se les atrasa el pago de salario, las mercaderías en los comisariatos de la Compañía tienen precios en ocasiones tres veces superiores al costo real y en dos platos, nuestra legislación social es letra muerta para la Compañía Osa Productos Forestales S. A. En algunas ocasiones los trabajadores se han dirigido al Ministro de Trabajo con quejas, pero éstas no han sido atendidas. Indigna saber, pero más indigna ver, que Costa Rica ya no nos pertenece. Son otros los que hacen las leyes y son otros los que se benefician con nuestras riquezas. Los gobernantes que se preocuparon por reservarnos riquezas, están siendo traicionados.

S. O.

Piden al Sr. Chiari intervenir en favor de huelguistas de Chiriquí

Costa Rica, Finca Guanacaste, Palmar Sur, 1º de abril 1964.

Sr. Presidente de Panamá
Su Excelencia Roberto Chiari

Señor Presidente:

Los suscritos, trabajadores de la Compañía Bananera de Costa Rica, afiliada a la United Fruit Company, pedimos a usted con todo respeto que interponga sus buenos oficios

para el arreglo inmediato del conflicto entre nuestros hermanos trabajadores de la Cia. Bananera Chiriquí Land Company, con un arreglo justo para la clase trabajadora de su querida patria.

Quedamos de usted atentos servidores,

José Morales Nieto, Vicente Orias Peraza, Daniel Ruiz Ponce, Aníbal Cedeño Cedeño, Alexis A. F., Jorge Rodríguez Ramírez, Juan

Acevedo G., Aladino Matarrita Gutiérrez, Eulalio Cortés Reyes, Florentino Zúñiga Díaz, Gabelo Guzmán Vargas, Antonio Elizondo Rojas, Rogelio Robles Rivera, Carlos León Alvarez, Eli Castillo López, Edwin Villalta V., Heriberto Castillo López, Rubén López, Mariano Mejía Mejía, Carlos Ortiz.

(Copia para el semanario LIBERTAD).

La embajada...

tería anticomunista. El Director del Liceo Clodomiro Picado Edwin Murrillo y la Directora de la Escuela John Rockefeller, señora María del Carmen de Ujueta, entendiendo muy mal su papel de educadores, han azuzado este sentimiento. Hace poco, el Director atacó furiosamente a los comunistas y a los muchachos de su colegio que son afiliados a la Juventud Socialista Costarricense. También la señora de Ujueta, esposa de un empleado de la Embajada Americana, ha hecho llamamientos a perseguir al comunismo. El ejemplo de estos maestros, naturalmente, ha creado un clima de tensión entre los jóvenes.

EL MOVIMIENTO

COSTA RICA LIBRE

Por su parte, el movimiento Costa Rica libre se ha estado organizando y movilizándose en Turrialba. Detrás de ellos, como en todas partes, se mueve la Embajada Americana, que no se oculta en modo alguno para instigar el crecimiento del fascismo en el país.

Otra vez...

cuestión de usar explosivos atómicos no viene al caso AHORA".

Hemos subrayado la palabra "ahora", porque llama la atención que los funcionarios del State Department no dijeran que definitivamente el uso de explosivos atómicos para abrir el nuevo canal no venía al caso.

A Costa Rica no le conviene ni que se use su nombre y sus posibilidades, para chantajear al hermano país de Panamá, ni menos le conviene que los Estados Unidos construyan de verdad el Canal de Nicaragua utilizando una parte de sus aguas y de su territorio. Si tal obra

LOS HECHOS DEL VIERNES

Al realizarse el viernes trasatlántico en el Centro Obrero de Estudios Sociales de Turrialba, una conferencia del Lic. Manuel Mora, los grupos del movimiento Costa Rica libre lograron arrastrar a algunos estudiantes y otras personas, para hacer una peligrosa provocación. Tiraron piedras y vociferaron a la vista de las autoridades, que parecían no entender hasta dónde podrían llegar en cualquier momento estos brotes de violencia. Más tarde, cuando hubo terminado la conferencia, estos grupos corrieron por las calles y apedrearon las casas de varias personas, entre ellas la del doctor Oscar Morera, médico muy apreciado en Turrialba. También apedrearon el local del Sindicato de Trabajadores Agrícolas de Turrialba, donde tiene su taller el señor Norberto Contreras.

Posteriormente, grupos de estudiantes mal aconsejados, propusieron una huelga en el colegio para pedir la expulsión de dos juveniles, de reconocidas ideas revolucionarias. Según nuestros informes, esta proposición ha chocado con la resistencia de los turrialbeños más conscientes y respetuosos de los de-

rechos democráticos, incluso de muchos profesores y alumnos del Colegio. Justo es reconocer que el Director del plantel, Sr. Edwin Murrillo, se opuso a este movimiento fascista, aunque en fecha anterior lo había alentado.

PELIGRO DE VIOLENCIA

Los que han provocado estos hechos, la gente del movimiento Costa Rica libre y los que han hecho el papel de azuzadores de pasiones, como los maestros a que hicimos referencia, así como las autoridades que toleraron los desmanes, posiblemente no se dan cuenta del fin que puede tener esto que ahora comienza por un tumulto. La historia enseña que cuando la violencia se desata en un país es muy difícil contenerla y que arrolla a todos por igual.

Las personas más sensatas de Turrialba y de todo el país, de uno y otro bando ideológico o político, miran con temor y con un sentimiento de repudio estas provocaciones, y desean que el Gobierno y las autoridades locales tomen medidas para evitar que la ola de violencia siga creciendo.

estaba dispuesto a oír propuestas. Es decir, está dispuesto a prestarse para el chantaje o a algo peor, entregar la independencia nacional. En contraste, el gobierno de México rechazó desde hace días toda posibilidad de permitir que los Estados Unidos construyan un canal por su territorio.

Queda claro que la línea liberacionista, de negar el papel de la libertad nacional de los pueblos, de juzgar los conceptos de patriotismo, soberanía e independencia, como "anacrónicos", puede llegar hasta los extremos de lanzar al país en las fauces del lobo.

ORBITA

Por PEDRO.

El actual Gobierno de Francia, que preside el General de Gaulle, no sólo se interesa vivamente por las relaciones políticas y comerciales con la República Popular China, sino también con los países socialistas de Europa.

Es muy probable que en fecha próxima el General haga una visita por las principales capitales del mundo socialista, tales como: Moscú, Praga, Varsovia, Sofía, Budapest y otras.

La señora Margarita Oswald, madre del presunto homicida del Presidente Kennedy, acusó a la Agencia Central de Inteligencia de haber sido el cerebro que planeó el magnicidio. Indicó en una conferencia de prensa que tenía en su poder pruebas suficientes de su afirmación y que su hijo había sido un "chivo expiatorio" preparado por la C. I. A., toda vez que él era un agente de tal organismo a quien escogieron para que se echara la culpa...

Por supuesto, al día siguiente, el director de la C. I. A., McCone, desmintió a la señora Oswald...

Se le da en estos momentos en los EE. UU. especial importancia al Reserve Officers Training Corps "R. O. T. C." en el entrenamiento de guerra antiguerrillera...

Han sido escogidos de preferencia los colegiales de secundaria y los universitarios. El gobierno ha destinado \$40 millones a financiar tan educativo programa.

¿Verdad que se parece mucho a los entrenamientos del Movimiento Costa Rica Libre?

¿Será que de esos cuarenta millones a ellos les tocó un cachito?...

El genial pintor mexicano, David Alfaro Siqueiros, preso injustamente en el Palacio Negro, Lecumberri, cumple su cuarto año de confinamiento. No han logrado los muros macartistas doblegar su espíritu ni su pincel. Siqueiros está más activo que nunca y hasta

la Galería del Nuevo Arte de Manhattan se disputa sus cuadros que se cotizan mínimo a \$1,500 cada uno.

El estudio del pintor tiene muy reducido espacio (4 x 3 metros) y aunque el cielo de su querida patria sólo es visible a través de barrotes, sus cuadros de paisajes y escenas populares siguen siendo plenos de lozanía y colorido.

Las olimpiadas de invierno que se acaban de celebrar en Europa terminaron con una aplastante victoria del equipo soviético sobre los demás participantes. La U.R.S.S. obtuvo: 11 medallas de oro; 8 de plata y 6 de bronce y se colocó en el primer lugar. El segundo puesto lo obtuvo Austria con 4 medallas de oro; 5 de plata y 3 de bronce. Los EE. UU. quedaron en octavo lugar y sólo consiguieron 1 medalla de oro; 2 de plata y 3 de bronce.

Por supuesto, las agencias noticiosas no difundieron "urbi et orbi" el resultado del evento...

En Detroit 10.000 maestros han pedido urgentemente a sus respectivos patrones se les aumenten sus seguros de vida de \$20.000 a \$25.000, se les de protección policíaca y seguridad para la enseñanza. Razones: sus aprovechados alumnos han acuchillado a tres profesores; han asaltado, amparándose a la oscuridad, a catorce y han golpeado a muchos más en el lapso de un mes...

El avión de chorro Ilyushin 62, de cuatro motores, lleva ya 1.400 horas de prueba y estará en servicio en enero de 1965. Será el avión más grande del mundo para transporte de pasajeros pues podrá transportar 186 personas con todo su equipaje y carga extra.

El Ilyushin 62 tiene un radio de acción tan extenso como que puede volar Moscú Brasilia sin etapas ni reabastecimiento aéreo de combustible.

Es muy probable que sea el avión que preste servicio en la nueva línea que ahora se discute Moscú-Nueva York.

Opiniones

Así va la competencia pacífica mundial

LA FLOTA PESQUERA RUSA SE HARA DUEÑA DE LOS MARES DENTRO DE UN AÑO

Los rusos, que se han convertido en unos voraces lobos de mar, rematarán un 'sprint' acuático en 1965, para que su flota pesquera supere a la japonesa.

Con tal de lograr el primer puesto, los pescadores soviéticos no escatimaron esfuerzos. Sus flotas modernas para la pesca a la rastra y barcos frigoríficos han permitido a los rusos surcar por las mejores aguas de pesca del mundo. Para esto cuentan con la inversión anual de \$320.000.000,00, suma sin precedentes, NI POR ASOMO, en los anales pesqueros.

PERU ESTABLECERA RELACIONES COMERCIALES Y DIPLOMATICAS CON LA URSS

En las Naciones Unidas los diplomáticos de ambas naciones están discutiendo el futuro establecimiento de relaciones diplomáticas. Uno de los factores determinantes de las conversa-

ciones es la compra por parte de los rusos de harina de pescado, la industria que ha experimentado mayor auge en el Perú en los últimos años. Hay que recordar que Perú es el primer productor de harina de pescado del mundo, y en la actualidad los rusos están comprando este producto al Perú a través de Holanda.

¿Para qué comprar y vender por intermedio de terceros cuando se puede hacer directamente y ganar más?

La UNION SOVIETICA, en un paso sin precedentes, fundó una empresa mixta con empresarios belgas para la fabricación de automóviles de patente rusa en Bélgica.

La empresa tiene un capital de \$2.000.000,00 U.S.A. y sus instalaciones están en la ciudad de Senefe, muy próxima a Bruselas.

Los coches que armarán han sido bautizados con nombres híbridos de los fabricantes: MOSKVICH - SCALDA y VOLGA - ROVER

(Tomado de "VISION", 21 de Febrero de 1964).

Comentario de la Semana

Homenaje a la República Española en la sala de la SCAP

El 12 de este mes se llevó a cabo el acto que la SCAP dedicó al 339 aniversario de la República Española, el cual se hizo en homenaje del gran luchador republicano, escritor don Víctor Lorz.

Una nutrida asistencia escuchó emocionada las palabras, siempre vibrantes y siempre nobles y siempre orientadoras, de Adolfo Braña, quien se refirió a sus experiencias como combatiente en las milicias de la República y al heroísmo sin par del pueblo español. Fustigó con su látigo de revolucionario a la oprobiosa dictadura de Franco y, poniendo de ejemplo las luchas de los mineros asturianos y los demás trabajadores democráticos antifascistas que hoy, como ayer, combaten a la tiranía franquista, dijo que está cercano el día en que su amada patria se libere de sus opresores y vuelva a ser libre.

No pudo don Víctor Lorz asistir al acto. Sus años y una enfermedad que lo aqueja le impidieron venir a recibir en persona el homenaje que la Sociedad de Amistad con los Pueblos, rindiendo tributo a la República Española, centraba en él. Pero envió el viejo roble, buen pensador y enemigo jurado del fascismo y cuanto sea antipueblo, antihombre y antinteligencia, un discurso que leyó por él uno de los asistentes. Don Víctor Lorz, lengua de fuego y corazón de intensas savias, lanzaba, fiero y adusto, su eterna diatriba contra Franco y su monstruoso régimen. Recordamos algunas de sus palabras:

"Francisco Franco: ¿con qué derecho mató usted a mi pobre Patria convirtiéndola en la última nación de Europa? Hitler y Mussolini murieron; aquél matándose antes que lo hicieran pedazos; éste, muerto a puntapiés en medio de la calle y colgado de las patas como un cerdo. Y usted Francisco Franco ¿cómo está vivo todavía? ¿Usted que ha matado a mi Patria, que la ha reducido al silencio, a un silencio donde el que habla contra usted es llevado a presidio o al paredón?"

"Para robarse el poder, usted asesinó a más de medio millón de españoles e hizo huir de España con su gobierno salvaje a millones de españoles porque no tenían derecho a expresar sus pensamientos libremente. Mi Patria es una nación cautiva por un caudillo bárbaro."

Y también mandó a decir que "sería infinitamente mejor que desaparecieran todos los ejércitos del mundo, quedando sólo unos cientos o

miles de hombres del pueblo para guardar el orden... porque ya es tiempo de que desaparezcan los ejércitos, esos entes vagamundos que comen el dinero de las naciones sin hacer nada de provecho. Es una gran vergüenza que todavía haya ejércitos, como si el destino de las naciones fuera comerse unas a otras por los siglos de los siglos."

Y agregó don Víctor, en dirección del opresor de España: "Ya usted decía en su guerra que sería capaz de matar a todos los españoles si no se sometían a sus caprichos. ¡Una gran brutalidad! Sólo en los tiempos bárbaros los hombres más brutos gobernaban a su capricho las naciones. Y usted, Francisco Franco, Hitler español, ¿se cree vivir en aquellos tiempos? Usted se ha robado a España."

Digno dolor y decorosa cólera infinita esta de nuestro recio y bien querido don Víctor Lorz. Con sus ochenta y tantos años aún rugen como un león, yergue el nudoso puño de sembrador y grita maldiciones a los enemigos de su España, la eterna, la que pertenece al pueblo y el pueblo reivindicará en no lejana fecha.

Las palabras de hombres como Braña y como Lorz son de fuego. Son parte indivisible de la acción incandescente de las mejores fuerzas que dentro y fuera de España, en creciente unidad, fraguan el triunfo venidero de la dignidad, la libertad y la revolución españolas. Ya las pesadas armas y el infatigable sudor de una lucha de toda la vida doblan el cuerpo físico de Lorz. Mas sepa el viejo batallador, cuyos huesos ya le duelen pero cuyo espíritu aún se enhiesta fresco, joven y valiente, que lo de España es asunto del mundo, y no sólo entre españoles. Los que hablamos la misma lengua lo llevamos muy particularmente entre manos también, y tan metido dentro del pecho, que el pecho nos duele, como a él, pero también nos ruge. Y no de impotencia.

Porque sabemos que el fascismo también será extirpado de España, y esa hora se oye venir taconeando fuerte en el camino de la historia. Así hablaban los corazones de todos los asistentes cuando se pusieron de pie para aplaudir, como si estuviera presente, a don Víctor Lorz, en cuya venerable persona se solidarizaban con el pueblo español y rendían tributo a su incansable lucha por la democracia, la dignidad y la paz.

EL PROBLEMA AGRARIO Y LAS LUCHAS CAMPESINAS

Quieren sabotear la ley de tierras y colonias

San José, 22 de abril de 1964. Señor Presidente de la Honorable Asamblea Legislativa

En mi condición de Asesor Legal de las Uniones de Pequeños Productores Agrícolas afiliadas a la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, legalmente constituidas, respetuosamente manifiesto la sorpresa que me causa el Dictamen unánime de la Comisión de Gobierno y Administración de la Asamblea Legislativa que frustra la saludable iniciativa del Instituto de

Tierras y Colonización tendiente a economizarle medio millón de colonos a las arcas nacionales en las diligencias de expropiación de terreno para distribuir entre los precaristas de San Isidro de Peñas Blancas, lo que constituye sabotaje evidente a los propósitos esenciales de la Ley de Tierras y Colonización dictada por esa misma Asamblea. Estimo procedente rechazar ese Dictamen y pasar asunto a nueva Comisión. En todo caso, formalmente propongo reforma legal que impida el pago de la indemnización mientras no se haya satisfecho la dispo-

sición contenida en el Inciso 20) del Artículo 30 de la Ley de Tierras y Colonización y hasta tanto el latifundista no haya satisfecho el tributo fiscal establecido en el Inciso d) del Artículo 41 de la Ley mencionada. La Confederación General de Trabajadores Costarricenses solicita encarecidamente, a cualquiera de los integrantes de esa honorable Asamblea Legislativa, que acoja esta iniciativa.

Soy de usted con la mayor consideración servidor,

Manuel Antonio González.

MOVIMIENTO OBRERO

Ejemplar actitud de trabajadores de Laurel

Un ejemplo eficaz de acción unitaria en defensa de sus derechos, han realizado los trabajadores de la Empacadora de la Compañía Bananera de Costa Rica en finca Laurel de Puerto González Víquez.

En la Empacadora de banano de esa finca, la Compañía le ha impuesto a los trabajadores un sistema de trabajo ilegal, pues laborando por unidad de tiempo (por hora) les exige la tarea de embarcar bananos de ocho vagones ferroviarios para devengar el salario equivalente a 8 horas ordinarias y 2 extraordinarias. Esta tarea, efectuada con un esfuerzo humano normal, no se realiza en el tiempo que la Compañía exige. Pero a pesar de que es una tarea muy superior a la fuerza colectiva de los obreros que la realizan, éstos, presionados por la imposición patronal venían ejecutando la labor con tal celeridad que la terminaban en diez horas de continua labor. Como la imposición de la Empresa mantuvo el ritmo acelerado de los trabajadores para cumplir la tarea en el tiempo señalado para lo cual los trabajadores em-

pleaban el máximo de su esfuerzo y pericia, los personeros de la compañía vieron la posibilidad de aumentar la superexplotación de los obreros y entonces les notificaron que en adelante les pagarían por la misma tarea de 8 vagones el salario correspondiente a ocho horas ordinarias y una extraordinaria; es decir, una hora extraordinaria (roja) menos, que equivale a C\$3.75 en unos casos y C\$4.50 en otros por cada jornada o tarea.

Ante la preterición de la Compañía, los trabajadores protestaron y unidos paralizaron las actividades durante dos horas el día 6 de abril corriente. Tal actitud de firmeza obligó a los personeros de la Empresa a discutir con los trabajadores su bárbara disposición de pagarles una hora extraordinaria menos. Aunque los personeros de la Compañía mantenían una posición cerrada e intransigente, la firmeza de todos los trabajadores los obligó a desistir de escamotearles la hora roja. Es de señalar que entre los jefes que atendieron la protesta de los trabajadores, se destacó Nato García amena-

zando con represalias y se dedicó a levantar lista de los protestantes, lo que no pudo terminar debido a que en actitud de defensa estaban todos, absolutamente todos los obreros de la planta. Toda la actitud amenazante del Sr. García no amedrentó en nada a los trabajadores, pues se mantuvieron firmes y se mantendrán firmes como un sólo hombre en su defensa.

Se sabe que los personeros de la Empresa que se vieron obligados a reconocer el derecho de estos obreros, están muy enojados y vigilando a esos trabajadores a quienes de seguro piensan castigar a los que ellos creen que jefearon el movimiento. Pero por otra parte, en círculos de trabajadores se comenta que si la Compañía toma represalias y despiden por esta actitud ordenada y legal, encontrará a los trabajadores dispuestos a defenderse buscando el apoyo de sus compañeros de trabajo.

Atte., Corresponsal de Puerto González Víquez.

Primero de Mayo - 5 p. m. - Plaza del Pacífico

Dijo Dorticós

Queremos la paz, pero las amenazas y chantajes no intimidarán a nuestro pueblo

LA HABANA, Abril 21.—Discurso pronunciado por el Presidente de la República, Osvaldo Dorticós Torrado, en el acto conmemorativo del séptimo aniversario del asesinato de Fructuoso Rodríguez, Juan Pablo Carbó Serviá, José Machado y Joe Westbrook, celebrado en el escenario histórico de Humboldt número 7, en esta capital.

Compañeros: Hemos querido unir nuestra voz, aunque sea en breves palabras a este acto de recordación, consecuentes con la convicción que tenemos de que cada día importa más intensificar el recuerdo y la veneración a los compañeros caídos, convencidos como estamos de que los pueblos realizan la historia impulsados, si, por sus necesidades, orientados por ideas rectoras de la época, pero movidos también por los ejemplos capaces de guiar conductas y de trazar caminos.

Y justo es que este recuerdo venerable de nuestros muertos heroicos mantenga siempre su vigilancia y esté siempre presente en nuestros ánimos y en nuestras voluntades. Y lo primero que debemos preguntarnos en cada uno de estos aniversarios —y muchos aniversarios colman ya nuestra historia, escrita con tanto derroche de heroísmo, de capacidad de sacrificio y entrega—, lo primero que debemos preguntarnos es si hemos sido leales a ese recuerdo y fieles al ejemplo de aquellos compañeros caídos, si hemos o no honrado sus memorias no sólo con las palabras y con las reuniones conmemorativas, sino fundamentalmente con los hechos, con el quehacer revolucionario, si hemos o no cumplido con ellos.

Hoy nos reunimos para conmemorar uno de esos aniversarios, en el sitio mismo que fuera escenario de aquel suceso dramático y conmovedor, síntoma de una época ya trascendida en nuestro país. Y al reunirnos aquí podemos proclamar a plena satisfacción que si hemos sido leales a aquel recuerdo y fieles a aquel ejemplo, y Cuba y su pueblo sí han sabido honrar la memoria de aquellos héroes.

En primer término, sobre varios de los responsables materiales directos de aquel hecho ha caído la justicia revolucionaria. Es cierto, claro está, que no en toda su extensión ha podido aplicarse esa justicia revolucionaria, por ejemplo, al igual que se aplicara al delator por su hecho de traición, al principal autor material y directo de aquel crimen.

Y no ha podido ser así, entre otras razones, porque aquel esbirro de la tiranía bastianista que dirigiera el crimen que hoy recordamos fue acogido en el seno del "mundo libre", vive con garantías en tierras norteamericanas, desenvuelve allí sus actividades y goza de todas las seguridades que el gobierno imperialista de aquel país pueda brindarle.

—En última instancia no podía ser de otro modo—.

Los esbirros y criminales que cometieron aquel crimen, los que en este sitio vieron asesinar a aquellos muchachos combatientes y gloriosos, eran no sólo esbirros y policías al servicio de una tiranía nacional de turno, sino que eran, además, esbirros y policías al servicio del imperialismo mismo. Ejecutaban aquellos crímenes y realizaban aquellas torturas en servicio del propio imperialismo, obedecían en último término a sus designios, y cumplían circunscripcionalmente una tarea represiva que interesaba al imperialismo. Nada puede, pues, extrañar que aquel criminal, aquel esbirro, Ventura, goce hoy de esas seguridades en tierras norteamericanas, con todo el respeto y la seguridad que le brinda el gobierno imperialista de los Estados Unidos, coincidiendo geográficamente e ideológicamente con los contrarrevolucionarios también acogidos en el seno de aquel país, como evidencia innegable de que unos y otros, en épocas distintas, han servido al mismo amo, y éste les brinda protección y acogida.

Hemos sido consecuentes y leales al ejemplo de estos héroes por que los hechos que definen las realizaciones de la Revolución Cubana encarnan la plasmación de los ideales por los cuales ellos murieron. Han sido consecuentes y fieles nuestro pueblo y los militantes revolucionarios con aquel ejemplo, con aquellas vidas y con

aquellas muertes ejemplares, porque hoy podemos exhibir ante el mundo, en breve jornada de construcción revolucionaria, realizaciones, proyectos, consolidación ideológica, ánimo combativo y unidad popular, que no sólo son expresión de un presente glorioso, sino, sobre todo, anuncio de un porvenir promisor.

Y en una fecha como esta, de recuerdo, más que evocar el dolor debemos invitar a la meditación y al esfuerzo.

En el día de ayer justamente conmemorábamos otro hecho insigne de nuestra historia, una victoria cuya dimensión traspasó nuestras costas y alcanzó valía continental. Y justamente en la fecha de ayer alertaba el compañero Fidel sobre nuevos peligros, y dictaba rumbos, la conducta y la reacción lógica, revolucionaria y aguerrida frente a esos peligros, peligros que acechan a nuestro país, a nuestras realizaciones revolucionarias, a la consecución definitiva del porvenir por el que cayeron estos compañeros que hoy recordamos. Llamaba a la vigilancia, a la presencia alerta de nuestro pueblo y de sus fuerzas armadas, a preparar el ánimo para el combate posible, a encarar los riesgos con el valor, la inteligencia y la serenidad que siempre han acompañado a nuestro pueblo.

Alerta estaremos, pero, mientras tanto, hay que proseguir en la obra de creación y de trabajo, no decaer un solo instante las energías dirigidas y puestas al servicio de esa tarea de construcción, continuar impulsando el trabajo productivo y la creación afiebrada de las riquezas, progresar en los caminos del estudio y de la superación científica y técnica, unir al valor y a la decisión de combate la serenidad del trabajo cotidiano, encarar el presente con el ánimo tenso, pero también con la serenidad del trabajo cotidiano, no desviar la atención hacia el esfuerzo de todos los días, conciliar el ánimo de combate y de pelea con el ánimo de trabajo y de estudio, proseguir en la lucha de todos los días, prestos a esa pelea y a ese combate si esto se nos impone. Este es el modo mejor de honrar todos los días a nuestros héroes.

Ayer habló Cuba, ayer se oyó la palabra decidida de nuestro pueblo, la decisión de nuestro pueblo frente a los nuevos riesgos.

Hoy mismo hemos podido constatar una nueva expresión de las amenazas que se multiplican contra nosotros.

Respondiendo, por ejemplo, a las advertencias de ayer, el Departamento de Estado norteamericano ha advertido hoy que proseguirán los vuelos de los aviones de reconocimiento sobre nuestro territorio y que cualquier interferencia a esos vuelos puede crear una situación peligrosa.

A esas declaraciones conviene responder que si esa situación peligrosa se creara, la responsabilidad únicamente de ella habría de recaer sobre el gobierno de los Estados Unidos (aplausos). 29, que esas amenazas y declaraciones de chantaje no habrán de in-

timidar a nuestro pueblo (aplausos), que esas amenazas no evitarán que cualquiera que fuere la intensidad del peligro de las situaciones que se generaran, nuestro pueblo está decidido a mantener y defender el derecho a su soberanía, y a realizar las acciones consecuentes, en uso de su derecho y al amparo de la ley internacional (aplausos).

Que no reconocemos a la gran potencia ninguna prerrogativa ni facultad para violar nuestro espacio aéreo (aplausos), que además al igual que somos leales con el recuerdo y el ejemplo de nuestros héroes a la hora del trabajo y de la creación, todos, no ya un grupo de vanguardia, sino todo el pueblo, está dispuesto a ser leal a aquel recuerdo en las horas de peligro y de combate (aplausos).

Nuestra posición frente a estas amenazas y provocaciones es clara, la hemos proclamado una y otra vez ante la opinión mundial, en múltiples ocasiones ha quedado establecida, queremos la paz, no realizamos un solo acto provocador contra el enemigo, hemos decidido inclusive reservar para la acción internacional, al amparo de la ley internacional, y ante los organismos internacionales competentes, el ejercicio de nuestro derecho a reclamar en su oportunidad —cuando así lo decidamos— más o menos próximamente— nuestra soberanía sobre el territorio de la base naval.

No puede, pues, el gobierno de los Estados Unidos pretextar un acto provocador nuestro, que no habremos de realizar, para justificar una agresión; hemos sido claros, pero al mismo tiempo que hemos sido claros al anunciar que sólo estamos en disposición de reclamar en su día el territorio de la base, a través de la acción legal en los organismos internacionales, también hemos sido claros en proclamar que no estamos dispuestos a continuar tolerando actos de provocación del enemigo (aplausos).

Y en una noche como hoy en que recordamos conductas heroicas y dignas de compañeros caídos en la lucha, en un acto como este y ante un recuerdo como este se impone una vez más reafirmar la decisión inquebrantable de nuestro pueblo a estar dispuesto, serenamente, a defender sus derechos, sus realizaciones, y junto a sus derechos y sus realizaciones, su historia y su decoro, con la misma dignidad con que, en este mismo sitio, ofrecieron sus vidas por la patria los compañeros cuyo recuerdo hoy honramos.

Este es el camino y el modo mejor —repito— de honrar a nuestros muertos. Nuestro pueblo une al valor, a la conciencia madura y a la responsabilidad alta y fecunda, serenidad e inteligencia bastantes para encarar el peligro de hoy y los peligros del mañana.

Nos alientan para ello, entre otros factores, los ejemplos de nuestros muertos queridos, y ante el recuerdo de ellos juramos una vez más, con la voz muy alta y robusta: ¡Patria o Muerte!, ¡Venceremos!. (ovación).

Gran jornada de Primero de Mayo preparan trabajadores salvadoreños

SAN SALVADOR, abril 21.—Los sindicatos de trabajadores salvadoreños se encuentran realizando una intensa movilización en todo el país con vista a la celebración del Primero de Mayo, día internacional del trabajo.

Los actos de este año tendrán un marcado contenido unitario, y están siendo organizados por el Comité Unitario Sindical (CUS) que agrupa a los sindicatos afiliados a la Confederación General de Trabajadores Salvadoreños (CGTS) y a otros sindicatos hasta ahora no afiliados a ninguna central.

El acto principal será un desfile por las principales calles de esta capital, que culminará en un mitin en la plaza de La Libertad. En un llamamiento del CUS se invita "a todos los sindicatos y trabajadores del país a unirse a sus demás hermanos de clase, en esta gran jornada de la clase trabajadora y del pueblo salvadoreño".

Semana de solidaridad con el pueblo venezolano

PRAGA, Abril 21.—Louis Sallant, secretario general de la Federación Sindical Mundial (F.S.M.) envió un mensaje de adhesión y saludo a los organizadores de la semana de solidaridad con la lucha del pueblo de Venezuela, que se efectuará en los países latinoamericanos del 24 de abril al Primero de Mayo.

"En el curso de los últimos años —dice en parte el mensaje— el gobierno de Venezuela, pisoteando las garantías constitucionales, suprimió el derecho de reunión, reprimió brutalmente las pacíficas manifestaciones organizadas para reclamar mejores salarios y respeto a las leyes del país, arrojó en las prisiones a millares de militantes obreros y de-

mócratas, llenó de luto a cientos de hogares humildes".

La FSM demanda la libertad de los dirigentes venezolanos encarcelados, entre los que menciona a los dirigentes sindicales Eloy Torres, miembro del comité ejecutivo de la Central Unitaria de Trabajadores de Venezuela y del Consejo General de la FSM, y Luis Emiro Arrieta, miembro del Consejo General de la CUTV.

"La FSM expresa su convicción de que la lucha unida de los trabajadores y del pueblo de Venezuela, concluye, logrará el triunfo de sus justas demandas y de sus patrióticos anhelos a pesar de la represión desencadenada por la gran burguesía, los latifundistas y sus amos, los imperialistas norteamericanos".

Se movilizan en masa los trabajadores argentinos

BUENOS AIRES, Abril 17.—Más de sesenta mil personas se congregaron esta tarde frente al edificio del Congreso Nacional, para respaldar el piégo de reivindicaciones presentado al gobierno por la Confederación General del Trabajo (CGT).

Dirigentes de la central obrera informaron que habían presentado a la Cámara de Diputados y

al Senado un documento conteniendo los puntos de vista de la organización sobre el tratamiento de las demandas cuya resolución el Presidente Arturo Illia ha dejado en manos del Congreso.

Para facilitar la asistencia de los trabajadores a la concentración, la CGTC acordó un paro des de las dos de la tarde hasta las diez de la noche.

Burda táctica chantagista de Estados Unidos desenmascara Panamá en la ONU

NACIONES UNIDAS N. Y., abril 18.—El representante panameño, César A. Quintero, afirmó que el anuncio de Estados Unidos sobre la posibilidad de construir un canal interoceánico en territorio de Colombia, constituye una burda táctica norteamericana para intimidar a Panamá.

El proyecto —dado a conocer en Washington por el propio presidente Johnson— es, dijo Quintero, "una maniobra, un tanto pueril", para presionar a Panamá en las negociaciones que iniciará en breve con Estados Unidos, encaminadas a solucionar el conflicto surgido a raíz de la mafanza perpetrada por las tropas norteamericanas en la Zona del Canal.

"Los panameños —expuso el diplomático— estamos ya acostumbrados a esa clase de tácticas del Departamento de Estado cada vez que hemos planteado el problema de la revisión del oprobioso tratado de 1903."

Fascismo en Brasil

Masivo en Chile el repudio a la barbarie

SANTIAGO DE CHILE, abril 17.—El diputado liberal Ignacio Prado declaró que "el régimen militar de Brasil lleva todas las miras de convertirse en un gobierno fascista que no respeta ninguna de las normas jurídicas de ese país y que ha violado todos los derechos ciudadanos".

Otros parlamentarios chilenos también condenaron hoy la asonada militar brasileña:

Armando Holzaphel, radical, dijo que "los métodos de la dictadura que se ha entronizado en Brasil están en evidente contradicción con las tradiciones y la sensibilidad de su pueblo".

Alberto Jerez, demócrata cristiano, expuso que "la actitud del gobierno de facto de Brasil, al inhabilitar a los parlamentarios que se han opuesto al vergonzoso régimen que hoy impera allí, no hace sino reafirmar la actitud de quienes desde un comienzo hemos denunciado los golpes militares que son preparados por la derecha, los militares y el imperialismo para implantar una nueva época de persecución popular en nuestro continente".

Añadió que "los chilenos debemos estar alerta porque lo de Brasil no es un caso aislado y corresponde a un procedimiento sincronizado para aplastar a los sectores que buscan cambios revolucionarios".

Eduardo Osorio, socialista, manifestó que "para los gorilas de Brasil el cierre de las universidades y la inhabilitación de los parlamentarios son actos de defensa democrática. En Brasil se ha implantado el terror".

Rufo Ruiz Esquide, conservador, dijo que "mi opinión es que sean cuales fueren las razones que movieron a un sector del país a levantarse

contra el gobierno del presidente Goulart, parece apresurado que el régimen militar de facto inhabilite a un número tan crecido de parlamentarios brasileños".

Luis Valente, comunista, señaló que "el pueblo brasileño está viviendo la dura experiencia de una dictadura militar dirigida y orientada desde el Departamento de Estado norteamericano".

José Ayarzún, democrático nacionalista, expresó que "en Brasil se ha instalado un gobierno de corte fascista, obra de los altos círculos gobernantes de Estados Unidos. Los gorilas se alzaron contra las medidas populares de un presidente constitucional y ahora se lanzan contra el Parlamento para callar la voz de los representantes del pueblo".

Terminó señalando que "en Chile debemos permanecer alerta sobre lo que está ocurriendo en Brasil".

Por otra parte, los obreros de la gran usina de acero de Huachipato celebraron una concentración para condenar el golpe de estado brasileño. También los trabajadores de la cuenca carbonífera de la provincia de Concepción expresaron en un acto masivo su repudio a la asonada militar brasileña.

Los mineros de Lota y Schwager, en un comunicado emitido anunciaron que se mantendrán expectantes para evitar que en Chile se reproduzcan los vergonzosos hechos de Brasil y que se movilizarán para frustrar cualquier maniobra reaccionaria dirigida a impedir la victoria de las fuerzas populares chilenas.